

El Sol, 15 de julio de 1999

EL PERU Y SUS VECINOS

Nunca es bueno, ni siquiera con fines estadísticos, hacer comparaciones de nuestro país con otros.

Más aún si se trata de nuestros vecinos. Se puede caer –y se cae con frecuencia- en la sobreestimación de lo nuestro, lo que incomoda, de entrada, a nuestros vecinos.

Pero se trata de terrorismo, del narcotráfico, de la violencia callejera, de la crisis financiera. Cada país tiene un conjunto de causas que explican la intensidad, y de la naturaleza de estos fenómenos, de los cuales ninguno se libra.

El terrorismo es el mal del siglo. Han terminado los grandes conflictos por cuestiones limítrofes, religiosas, raciales y económicas. El contrabando de armas, que sigue siendo un pingüe negocio, tiene el terror como mercado.

EL CASO COLIMBIANO

Colombia destaca, en el hemisferio occidental, por su cultura; por su vida política intensa, democrática e institucionalizada, por su vigor económico y otras virtudes más. Pero padece, desde hace cuatro décadas, de esta lepra que se llama terrorismo.

La semana pasada ha sido espantosa. El Gobierno ha abierto las puertas al diálogo con las FARC para llegar, en torno a una mesa, a negociar la paz. Los guerrilleros han contestado: La paz desde la guerra. Y, en vísperas de iniciar el diálogo, intentaron ocupar la ciudad de Bogotá. De capturar la capital a sangre y fuego. Las Fuerzas Armadas respondieron a la violencia con la violencia. Cayeron más terroristas que soldados. Pero no pasó el peligro.

En Puerto Lleras, dicen los cables, hubo cien muertos en un día. Los subversivos emplearon ácido sulfúrico para quemar los cuerpos vivos y muertos. Entre el sábado y domingo, las víctimas de esta guerra que no tiene tregua llegan a 350.

Según unas fuentes cablegráficas, los guerrilleros o subversivos controlan entre 40% y el 60% del territorio colombiano. Son varios los frentes de lucha, Los departamentos del Norte de Santander (nordeste), de Caquetá y Nariño (sur), y Risalda (este). Según la Unicef, seis mil niños combaten en las filas de

las FARC, en el Ejército de Liberación Nacional. Los paramilitares y las fuerzas del Estado también suelen usar a estos combatientes imberbes.

Colombia es el campo de batalla donde libran combates los narcotraficantes, los terroristas y los delincuentes comunes.

EL ECUADOR: LA CRISIS ECONOMICA

Nos apena y nos preocupa lo que está ocurriendo en Ecuador. La crisis económica amenaza seriamente la institucionalidad de nuestro vecino.

Se agotan los combustibles, los alimentos, y el descontento se generaliza desde las ciudades principales a todo el país. El presidente Mahuad hace todos los esfuerzos para contrarrestar la crisis que pone en peligro la estabilidad política –siempre frágil- del país.

A nosotros, los peruanos, esta situación nos preocupa. El presidente Mahuad tras tensas, prolongadas y finalmente exitosas negociaciones, estampó su firma junto a la del presidente Fujimori, en Brasilia, poniendo fin a un crónico conflicto. Están colocados los hitos, y los trabajos de integración fronteriza deben continuar, pese al mal tiempo y al terrorismo.

Eso es lo que esperamos.

Pero la huelga no se levanta. Hace diez días que la paralización es total.

CARACAS: EL FANTASMA DE LA CRISIS

Era una ciudad feliz. De esto no hace mucho tiempo. Los peruanos que viajábamos a esta ciudad vivíamos encantados. Los supermercados y las tiendas comerciales nos provocaban envidia. La estabilidad de Bolívar, proverbial. Como el precio de la gasolina, la más barata del mundo. Los edificios se multiplicaban y el progreso indefinido parecía no cesar jamás.

Hoy, la crisis golpea sus puertas. La delincuencia tiene ribetes terroristas. La miseria se ve, se huele. Hay que agregar la crisis política; una estabilidad institucional precaria. Deberíamos decir que todo parece a punto de estallar.

CHILE: EL "SOCIO" DE CLINTON, EN CRISIS

La crisis financiera llegó. Se caracteriza, como en Ecuador, por la crisis bancaria. Los servicios públicos, especialmente el abastecimiento de energía eléctrica, es precario. Chile tuvo una etapa de desarrollo continuo, con la tasa más notable en América Latina. Fue el candidato a socio del Tío Sam, por el presidente Clinton. Tuvimos aquí en Lima, a inversionistas chilenos, con dinero abundante. Fueron los embajadores de la prosperidad y el modernismo.

Poco a poco transfirieron sus empresas, en un camino de globalización que no ha llegado a su fin.

LA CRISIS ES UNA COSA DE TODOS LOS DIAS

El Perú, ¿Una Isla? Ayer, el presidente Fujimori logró, en lo que parece ser una hazaña personal, capturar al último de los líderes del terrorismo senderista. En nueve años ha limpiado al país de esta lacra.

No se le puede negar este mérito. La situación económica está lejos de ser buena. El país tiene males internos, La presencia del 50% de su población, en un nivel de analfabetismo y miseria, resulta aplastante. Nadie tiene una varita mágica para mover esta mole, que los demagogos tratan de explotar.

No hay trabajo. Pero los fines de semana, cuando son prolongados, se asiste a un espectáculo curioso. Son cientos de miles de personas que viajan, de una ciudad a otra, a lo largo de todo el territorio nacional. Los accidentes de tránsito crecen en una proporción alarmante. La juventud goza del vértigo de la velocidad, como los arquitectos gozaron, hasta hace pocos meses, del vértigo de la altura. Los edificios "inteligentes" fueron construidos por docenas.

No tiene el país un plan de gobierno matemático y adornado por las firmas de "gurús" financieros, de moda en esta parte del mundo. Por el contrario, los líderes empresariales se quejan hasta el cansancio.

Pero el Perú tiene reservas de divisas por un monto superior a los 8,000 millones de dólares. Este dinero, dicen algunos líderes privados, debe ser distribuido entre los empresarios privados, los impuestos deben rebajarse, etc., para estimular el mercado y evitar la crisis.

Pero el Gobierno es cauto. Y en este terreno interpreta el sentimiento popular. El pueblo no quiere este reparto de dólares, por parte del Estado, entre banqueros, empresarios y políticos. Estas reservas son una especie de consuelo, una garantía frente a la crisis financiera. Cuando estalle en esta parte del mundo, no debe afectar al país. ¿Será así...? Ojalá. Entonces, podemos aceptar, a regañadientes, porque somos renegones de nacimiento, que nuestro país es una Isla ¿feliz? No. Sería una presunción fatua. Pero, si vamos de mayores a menores, comenzaremos por donde hemos empezado. No tenemos terrorismo; el último de sus líderes ha sido capturado a las 5:30 de la madrugada de hoy. Fujimori ha cumplido, No ha dialogado ni ha aceptado condiciones del terrorismo. Por lo menos en este ítem, vamos bien.

Alfonso Baella Tuesta

Congresista de la República